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香港过去 5年创科发展成绩令人欣慰

　　华夏早报香港讯（记者 
金松）香港特区行政长官林郑
月娥 25 日表示，香港在过去
5 年的严峻局面下，创科发展
的成绩令人欣慰，日后定会生
机盎然，再攀高峰。
　　 林 郑 月 娥 当 天 出 席
“InnoHK 创 新 香 港 研 发 平
台”(InnoHK) 启动礼致辞时
作出上述表示。
　　该平台是林郑月娥在
2017 年首份施政报告中提出
的发展香港创科旗舰项目，翌
年获立法会拨款 100 亿元 ( 港
币，下同 )。此平台推出后共
收到超过 65 份来自多家世界
知名院校和科研机构提交的建
议书，经甄选后有 28 间研发
实验室成功进驻。

　　林郑月娥指出，目前此平
台在医疗科技领域以及人工智
能、机械人科技领域各有 14
间研发实验室，参与的科研人
员约 2000 人。很有信心这些
研发实验室将能把具影响力的
研究转化为实际应用，造福人
群，同时吸引和孕育更多科研
人才，让香港发展为国际科研
合作枢纽。
　　“本届政府至今投放了超
过 1500 亿元，是对创科发展
史无前例的支持。”林郑月娥
说，在各方努力下，香港创科
生态发展向好，本地初创公司
数目 5 年间大幅增加近七成至
2021 年的约 4000 间；同期风
险投资基金投资由约 98 亿元
跃升 3 倍至逾 400 亿元；本地

孕育的独角兽企业更是从无到
有，至今共有十多间。
　　林郑月娥认为，过去5年，
香港面对前所未有的严峻局
面，因而有此成绩更令人欣慰。
“我对于香港创科产业的长足
发展抱有充分信心。”她说，
信心的来源是香港具备一系列
得天独厚的条件，加上国家去
年公布的“十四五”规划纲要
明确支持香港建设国际创新科
技中心，以及粤港澳大湾区建
设带来的庞大机遇，香港创科
发展必定是一条康庄大道。
　　据悉，InnoHK 启动礼云
集 28 间研发实验室超过 300
位顶尖科研人员和业界领袖亲
身到场，并有数百位研发平台
科研人员通过网上参与。
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务队伍，虽然能带来公共服务
的一定提升，但如果整个社会
的效率不提升，实际上也不是
一个社会合意的结果。
　　盘和林认为，公共服务也

是需要综合素质和创新能力
的，但是总体说来，不具有生
产性。相较之下，这些人如果
能向着技术部门，向着经济部
门，向着生产性的部门，这样
的高层次人才画像，能带来整
个社会效率的提升。

　　在储朝晖看来，若能改革
“官本位”的分配模式和规则，
大家也会自然到一些实体经济
领域中去。体制内的人员甚至
就是能进不能出，事实上就造
成了“铁饭碗”的局面。他表
示，从社会的角度来看，比如

企业就有淘汰逻辑，体制内也
应该有这样一些基本逻辑。
　　他向中国新闻周刊介绍，
“终身保障”、“一劳永逸”……
这些体制的不成文现象，事实
上在 80 年代，已经有过反复
的讨论，有一些改变，但是后

来没有改下来。
　　“我们不能简单地去指责
这些人的选择，但我觉得整体
来说，还是要做好匹配的问题，
可能这才是解决高学历就业的
问题的一个导向。”盘和林称。

上接 07 版
人民法院，称此案涉及刑事案
件，公安部门已经受理。
　　此后，车理锋聘请律师前
往开封，对公安部门出具了法
律意见书。赵乐回忆，律师与
公安沟通时，强调了此案与
五百多万元货款的纠纷有关，
另外誉彩公司投诉的货物是在
2018 年发送的，当时已经大
部分制作成成品销往下游，到
了 2020 年 4 月份才报案并不
合理。
　　“车理锋发给誉彩公司的
货总共起码有 2000 多吨，根
据誉彩公司的反馈，他们仓库
里保存的客户因质量问题退货
的有 20 吨左右，只占总数的
1％左右。”赵乐透露，公安
部门经初查，认为不构成犯罪，
并未立案。
　　但检察院对此案持有不同
的观点。2020 年 6 月 18 日，
开封市禹王台区人民检察院向
公安出具《要求说明不立案理
由通知书》，次日公安向检察
院回复了《不立案理由说明
书》，但在2020年 6月 23日，
上述检察院向公安机关出具通
知书，认为“涉案人员车理锋
涉嫌销售伪劣产品”，通知公
安局立案，于是同日开封市公
安局禹王台分局出具《立案决
定书》。
　　立案当天，公安部门向东
莞市第一人民法院确认此案涉
嫌刑事犯罪，正在立案侦查，
将要宣判的货款纠纷民事案件
因此中止。

“伪劣产品”争议

　　检察院起诉书指控，车理
锋冒充珠海华丰纸业销售经理
身份，向誉彩公司谎称其所控
制的公司是云南红塔集团下属
珠海华丰纸业有限公司办事
处，伪造华丰纸业合同、公章
和质检章，安排员工伪造标签
和质检报告，以次充好，将红
塔集团处理品作为 A级液体食
品包装纸销售给誉彩公司，从
2017 年 6 月至 2018 年 8 月总
计销售超过 1000 吨，销售金
额 769.8 万元。
　　若检察院指控成立，根据
《刑法》中对生产、销售伪劣
产品罪的量刑标准，销售金额
二百万元以上的，当处十五年
有期徒刑或者无期徒刑。
　　记者获悉，对车理锋“造
假”的指控，主要来自于报案
人李晓晶的言辞。李晓晶报案
时称，2019 年底，红塔集团
有人走访誉彩公司，对方称车
理锋在 2014 年就从红塔下属
华丰纸业离职，不再是红塔集
团工作人员，但是车理锋此前
告诉他“薪诺公司”是红塔集
团的供货办事处，车理锋还曾
与红塔集团的高管一同拜访他
的公司，因此他认为车理锋是
假冒红塔公司员工与他接洽。
　　但任福君否认车理锋曾经
伪造身份，“我们是一个愿打
一个愿挨，我只看货是不是便
宜好用。”另一位中西部地区
饮料包装盒工厂的负责人对记
者回忆，因为货是能用的，他
也对车理锋的身份并未深究。
　　对于是否“以次充好”，
也存在争议。任福君强调，商
品真正的品质已经体现在较
低的价格上。一份在 2017 年
9 月份的合同显示，车理锋的

薪诺公司与誉彩公司签订的销
售合同，合同中商品名称为本
色食品包装纸，等级为 A级，
每吨价格有的是 6300 元，有
的是 7050 元。赵乐说，本色
食品包装纸是食品液包纸的另
一个名称，但红塔工厂当时出
厂的 A级包装纸价格，每吨在
7000~7800 元。“车理锋和誉
彩合同里约定的 A级，并不代
表红塔工厂的 A级，双方都心
知肚明。”他说。
　　车理锋的辩护律师余雳
说，本案究其根本，在于车理
锋销售的“处理品”究竟是不
是伪劣品，能否用来生产液体
食品包装品。由于食品液包纸
目前只有国家推荐标准，并没
有强制标准，对这些“处理品”
的界定，目前仍存模糊地带。
　　确定一批处理品是否合
格，最直接的方法就是来料质
检。2020 年 5 月 7 日，公安
部门尚未决定立案时，开封市
公安局禹王台分局曾从誉彩调
取 11 份纸样，聘请国家纸制
品质量监督检测中心（广东
省东莞市质量监督检测中心）
进行检测，其中有 4份检测不
合格。不合格的指标分别是边
渗水和内结合强度。但车理锋
最后一次向誉彩公司发货是在
2018 年，当时交易合同中规
定保质期是六个月，因此抽检
的是一批过期的产品。
　　“抽检过期产品对产品本
身是不公平的。”一名国家轻
工业纸张质量监督检测站的专
家告诉《中国新闻周刊》，内
结合强度是纸张的功能性指
标，而边渗水的检测则是考验
纸张的浆内施胶工艺，如果纸
张存放时间过长，这两项指标

都会有相应的退化。
　　这位专家时常处理纸张质
量问题的纠纷，他说，如果下
游加工厂对纸张质量不认可，
通常会在收到纸之后立刻进行
来料质检，再去反馈问题，如
果纸张已经加工过了，当产品
出现问题，就很难确定因果关
系。

三次补充证据

　　作为曾经的誉彩公司总经
理，任福君认为，如今的誉彩
公司在将车理锋供应的货物基
本消化完后，再反过来指责质
量问题，有违做生意的诚信。
“你去餐厅吃饭，把菜都吃完
了，为了不给人家钱楞说菜有
问题，有这样的道理吗？如果
车理锋的货质量不好，我们制
作了产品销售出去，那下游的
工厂不闹翻天了？”
　　车理锋还将红塔工厂的货
物销往全国几十家饮料工厂，
其中不乏一些知名企业。在安
徽，一家与誉彩公司类似规模
工厂的总经理说，他与车理锋
合作四年，进购较便宜的“处
理品”生产饮料盒，但产品质
量基本都能达标。
　　车玉珍还记得，2020 年 7
月 17 日，开封市公安局禹王
台分局南郊派出的办案人员奔
赴千里到车理锋的公司，“车
理锋积极协助，配合办案”。
此后几天，公安给车理锋做了
笔录，带走一些交易记录资料。
7月 24 日，公安将车理锋刑
拘带走，并带走他公司的一台
主机和私人笔记本电脑。2021
年元旦前后，车理锋的两名员
工也被开封公安带走。

　　至今，车理锋已被羁押近
两年，案件的一审程序仍然没
有走完。经检察院两次退回补
充侦查，2021 年 6 月 29 日，
开封禹王台区人民检察院向该
区人民法院正式起诉车理锋和
两名员工“销售伪劣产品罪”。
2022 年 1 月 13 日，检察院提
出本案需要补充证据，申请法
院延期审理。2022年3月14日，
法院裁定，因“不能抗拒的疫
情原因”，本案中止审理。
　　金泽刚曾在司法系统工作
多年，如今他是同济大学刑事
法研究中心主任，他告诉《中
国新闻周刊》，根据《刑事诉
讼法》，退回补充侦查的次数
最多是两次，“在司法实践中，
如果一个案子经历两次退回补
充侦查，往往是因为证据比较
薄弱。”
　　对于车理锋案，他留意到，
两次退回补充侦查后，检察院
还是起诉到了法院，但起诉后
再度提出案件还需要补充证
据，“这很可能说明，办案人
员依然认为该案证明有罪的证
据不扎实，心里不是很有底。
也就是说达不到证据确实充分
的标准。”
　　金泽刚指出，对于这种经
济纠纷引起的刑事案件，特别
是因为被催债后报案，进而从
民事转向刑事的，司法机关要
充分考虑欠债方的报案动机，
在处理过程中应该格外慎重。
　　5月 16 日，记者致电李
晓晶，提起车理锋案的进展情
况，他回答：“现在公安机关
正在弄。”当被问及车理锋所
供货品质量究竟如何，李晓晶
叹了口气说：“我不方便跟你
说。”之后，他挂断了电话。


